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登顶珠峰60周年 中国登山队再临巅峰

副队长次落分享“攀登者”的故事
8844.43米 ， 这是

2005年我国对珠峰高度
的测量数据。 时隔15年，

2020年5月27日，珠峰高
程测量登山队再次全部
成功登顶珠峰将五星红
旗插上世界最高峰峰顶，

并开展各项测量工作，这
次测量也将带来关于珠
峰高度全新的 “中国声
音”。近日，中国登山协会
高山探险部主任、中国登
山队副队长次落在出席
发布会时，与我们一同分
享了登顶珠峰，全国产仪
器测量背后的故事。

专题撰稿 本报记者 李一平

“从1957年中国登山队首次独立
登顶横断山脉最高峰贡嘎山开始，几
代中国登山人在半个世纪的历程中，
奋发图强，挑战极限，一次次创造了世
界登山史的新纪录，他们身上所体现
的登山精神，是集体主义闪耀在高山
之巅的体育魂。”谈到登山，次落用“不
畏艰险、顽强拼搏、团结协作、勇攀高
峰”这16个字总结了这项运动的精神。

60年前，中国登山队首次成功登
顶珠穆朗玛峰，世界之巅上第一次有
了中国人的足迹，也开创了人类首次
从北坡登顶珠峰的历史。1960年中国
完成北坡首登后，很长一段时间世界
并不承认中国人征服珠峰，甚至于在
很多国家半官方资料中，压根没有给
这次意义巨大的登顶留下资料。
于是，1975年，中国登山队再次登

顶为珠峰精准丈量“身高”。当时测得

的珠峰“雪面高度”（即包括峰顶冰雪
层的厚度）为8849.05米，其中女队员
潘多测得冰雪层的深度为92厘米，这
样得到珠穆朗玛峰的海拔高程为
8848.13米。这个数据也很快成为了国
际公认的首个珠峰精确高度，这也是
首个关于珠峰高度的“中国声音”。

1960年、1975年两次登顶时，国家
经济还没有处于如今的发达程度，当时
中国登山队所面临的困难是现在难以
想象的，许多队员为了实现登顶的目
标，甚至失去了宝贵的生命。次落介绍，
从1957年到现在，共有24位中国登山队
员牺牲，而怀柔国家登山训练基地中的
“山魂”纪念碑“魂”字中“鬼”字头上缺

少的一撇正是为了纪念这些队员。
去年，根据中国登山队1960年和

1975年两次登顶珠峰的真实历史改编
的电影《攀登者》上映，让人们通过银
幕了解了当年中国登山队一步步登上
珠峰之巅的故事。但和电影中不同的
是，真正的登山并没有那么多轰轰烈
烈的誓言，也没有丰富的感情戏，次落
说，作为中国登山队登顶珠峰的一员，
心中更多的是一种严肃的“为国争光，
不负使命”的责任感。此次成功登顶展
现出强大民族自信的同时也是进一步
提升我国对于珠峰高度的话语权，次
落说。“未来，珠峰高度的声音中一定
要有中国的声音”。

60年过去了，和中国登山队一同
成长的，还有我国的装备生产能力和
科技研发能力。

上世纪60年代，中国登山队首次
向世界之巅发起挑战，由于中苏联合
登山计划的破灭，中国登山队只能自
己解决登山装备的问题。时任登山队
运输队长的张俊岩回忆，当时国内没
有专门生产登山运动使用的小型化、
轻量化的锅具，迫不得已用手工定制
的方法才解决了问题。锅子的问题还
不大，其他技术装备则成了更大的问
题。最终，还是批示了70万美元外汇，
才出国采购了所需的登山服、睡袋、绳
具等装备。

2005年登顶时，我国首先测得珠
峰顶峰的岩面高程和雪深数据，当时
使用的雪深雷达是意大利设备。当雪
深雷达运到大本营之后，突然出现故
障，无法正常使用，出现了紧急联系意
大利厂商解决问题的“窘境”。

在今年5月27日登顶后，测量登
山队员在峰顶竖立起测量觇标，使用
GNSS接收机通过北斗卫星进行高精

度定位测量，使用雪深雷达探测仪探
测了峰顶雪深，并使用重力仪进行了
重力测量。上述高精度测量仪器均由
我国自主研发，同时也是人类首次在
珠峰峰顶开展重力测量，这将有利于
大地水准面优化，提高珠峰高程数据
精度，并获取宝贵的科学数据。次落回
忆，为了确保重力仪精准，全程仪器的
倾斜度都不能超过30度，在两名队员
专程“护送”之下，才得以让重力仪顺
利登顶。
除了仪器外，次落很骄傲地告诉

记者，这次登山队全部装备同样也为
“纯国产”。即使是中国一直较为薄弱
的护目镜这类光学装备，这次同样得
到了民族企业“明月镜片”的大力支
持。未来，装备问题、仪器问题将不再
成为中国登山队的“拦路虎“。
此外，根据相关专家的介绍，获取

珠峰数据后，大概需要两到三个月时
间才能最终确定珠峰精确高程，算算
时间，近期珠峰的最新高度就将公布
了，世界第一高峰是长高了？还是变矮
了？届时我们一起期待谜底揭晓吧！

登顶珠峰的“中国制造”

测量高度的“中国声音”

次落分享登顶珠峰的故事 本报记者 李一平 摄

值得纪
念的登顶时
刻！

北京时间明天凌晨2点， 丁俊晖将迎来他在本届斯诺克
世锦赛上的第二仗，他的对手是刚刷新赛会最快完赛纪录的
奥沙利文。 谁能成为这场“丁奥会”的赢家呢？ 世锦赛是丁俊
晖尚未征服过的赛场，如果此番胜出，他就能保留争夺世锦
赛首冠的可能。不过，从当前手感与过往战绩来看，奥沙利文
才是处于上风的那个人。 专题撰稿 本报记者 章丽倩

除了世锦赛，丁俊晖已将其他大
赛的冠军荣誉几乎拿了个遍，但这并
不能让他逃过“何时才能折桂世锦赛”
的追问。在奥沙利文看来，这一缺憾会
是丁俊晖的压力，“火箭”看好后者未
来的夺冠前景，但当他们此番在世锦
赛签表上相遇时，奥沙利文相信自己
在赢面上占优。
世锦赛第二轮，丁俊晖将对决奥

沙利文，这是他俩在职业赛场上的第
18次交锋。从历史战绩来看，毫无疑
问，奥沙利文以13胜4负处于上风。“很
明显，他想要赢得世锦赛。作为一名还
在发展中的职业球员，他总会被提问
‘为什么你还没有赢过世锦赛？’当你
打到像丁这样的水平时，这会是一个
恐怖的提问。”奥沙利文认为，丁俊晖
已经具备了在世锦赛上争冠的能力，
但既然签表让他俩在第二轮就相遇，
注定只有一人能晋级，那他肯定会押
自己赢。“他已经有能力去做到这一点
（赢得世锦赛），我相信他总有一天能
做到的。但你们知道，我只是不希望这

件事在今年发生。”
从过往交手战绩来看，丁俊晖处

于下风，仅赢过奥沙利文四次。不过具
体到世锦赛的话，他俩则以1比1打个
平手。

2007年世锦赛首轮，丁俊晖以2
比10被碾压。而在早三个月的大师赛
决赛中，奥沙利文同样也是以绝对强
势的姿态教育了这位后辈（10比3夺
冠）。那张丁俊晖失神落泪、奥沙利文
上前安慰的照片，至今仍是媒体们在
回顾“丁奥会”时偏爱的资料图。他俩
在世锦赛上的另一次历史交手发生在
2017年世锦赛的1/4决赛，那次丁俊晖
以13比10胜出。
丁俊晖，还是奥沙利文，谁会是这

场“丁奥会”的赢家呢？查看答案的过
程需要你付出一点耐心。根据世锦赛
的赛程安排， 这场比赛采用25局13胜

赛制，将分为三个阶段进行，北京时间

8月8日凌晨2点进行第一阶段，8月8日

晚9点半进行第二阶段，8月10日凌晨2

点进行第三阶段。

更多人看好奥沙利文的晋级前
景，原因不仅是“丁奥会”的历史交手
战绩，更是在看过他们首轮实况后做
出的预判。

奥沙利文在本次世锦赛首轮中，
他更是以108分钟刷新了赛会最快完
赛纪录，还奉献了八杆“50+”得分，其
中有两杆破百。与这份火热手感形成
对比的，则是丁俊晖在首轮中磕磕绊
绊才险胜马克·金的胶着。

不过换一个角度，若仅凭首轮就
预测此番“丁奥会”将呈现出一边倒局
面，那也不够客观。受疫情影响，在过
去五个月里，丁俊晖一直处在未参赛
的状态，就连系统训练也受到一定影
响。在确定要参加世锦赛后，丁俊晖才
由国内去往英国，先是在谢菲尔德后
进行了14天的隔离，随后才有时间备
战，准备时间也就八九天。所以，当他
与老将马克·金在首轮展开角逐时，其

实是一个未准备就绪的丁俊晖。
世锦赛的赛程密度是相对宽松

的，从首轮到第二轮，丁俊晖获得了宝
贵的六天时间用来调整。再加上他在
赛场上积累的经验与成熟度，这很可
能为他的第二轮状态带去不小提升。
“我和他（奥沙利文）的交手次数不

是特别多，也许一个赛季打一次或者
一个赛季也遇不到。他的成绩比我好，
大部分时间都会赢，不过我想，如果我
保持好状态，我也会有机会获胜。”对
于这场“丁奥会”，丁俊晖也有着自己
的预判。

丁俊晖赛前准备更到位

小丁迟早夺冠，希望不是今年
奥沙利文谈世锦赛“丁奥会”———

丁
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